
 داءأالمادة / تحسين                                 جامعة ديالى              

 كمية التربية الأساسية                                    المحاضرة / الأولى

 قسم المغة العربية 
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 عنوان المحاضرة / همزتا الوصل والقطع

 همزة القطع ) الهمزة الابتدائية ( -أولًا : 

 ىمزة القطع ىي اليمزة الابتدائية التي تكتب ، وتقرأ سواء أبدأ بيا الكلام نحو :  -

 دُ الله عمى نعمائو (( ، أم سبقيا حرف وصارت في وسط الكلام نحو : )) أحمِ 

 . )) وأصبحُ فأساعدُ ((

تُكتَبُ ىمزة القطع في اول الكممة فوق الألف إذا كانت مفتوحة ) أسماء ( أو  -
 مضمومة ) أُنية ( ، وتُرسَمُ تَحتَ الألف إذا كانت مكسورة ) إنسان ( .

 وّل الكممة إذا دخمت عمييا :ألا تتغير كتابة اليمزة في  -

 الإخلاص . –الأمّيات  –الـ التعريف ، نحو : الأمل  – ٔ

 أحرف الجّر : اللّام والكاف والباء ، نحو : – ٕ

 انوِ   يملإ                            لأبيو                            لُأسبوعِ     

 كأىموِ                          كإخلاصو                                كأُمرتِوِ 

 بألفوِ                          بأحسن                        بإعجاب          



 الواو : نحو : حضر الأمير  وأختوُ  فأُمّوُ    فأبوه .  – ٖ

 السّين : نحو سأكون حاضراً وسأستعدُّ لمسّفر .  - ٗ

 ىمزة الاستفيام ، نحو : أأساعدُك في ترتيب الحقائب ؟  – ٘

 ذا .إن الفتى من يقول ىاأن –أنذا حاضر ىاء التنّبيو ، نحو : ىا – ٙ

 تأتي ىمزة القطع في الأفعال التالية :

أخَذَ  –الفعل الماضي الثلاثي الميموز الأوّل ومصدرهِ ، نحو : أكَلَ الأكْلَ  – ٔ
 الأخْذَ .

 أفيمُ . -أشربُ   – بدأ بيمزة المضارعة ، نحو : ألعبُ الفعل المضارع الذي ي – ٕ

 ماضي الفعل الرباعي ، وأمره ومصدرهِ نحو :  – ٖ

 الماضي                     الأمر                              المصدر

 لْ                              إقبال أَقَبلَ                           أقبِ 

 مْ                              إكرام أكرمَ                          أكرِ 

 أعطى                         أَعْطِ                              إعطاء 

تأتي ىمزة القطع في جميع الأسماء ما عدا )  اسم  ، ابن ، ابنة ، اثنان ، اثنتان ،  
 إخوة . -أب   –امرأة ، امرؤ ( نحو : أمور 

 أنْ . –أنّ  –إنّ  –تأتي ىمزة القطع في جميع الحروف نحو : إلى  -



الى  انقمبتاا اجتمع في أول الكممة ىمزتان الأولى مفتوحة والثانية ساكنة إذ -
 دّة ، نحو مَ 

 آمن  –آخذ  –آمنة –آلية  –آدم 

 ولي وطنُ آليتُ ألّا أبيعَوُ      وألاَّ أرى غيري لوُ الدّىر مالكاً 

  -فائدة : 

لئن :  تتغير كتابة اليمزة الابتدائية ) ىمزة القطع ( في بعض الكممات وىي :
 –لا ( ، ىؤلاء : أصميا ) ىا  –أنْ  –إنّ ( ، لئلا : أصميا ) لـِ  -أصميا ) لـ 

 آنئذٍ .  –حينئذٍ  –أولاء ( . ىمزة إذ عندما تتصل بظرف مثل : عندئذٍ 

 -ثانياً : ىمزة الوصل :

ىمزة الوصل ىي ىمزة ابتدائية زائدة نتوصل بيا الى نطق الحرف الساكن  -
ا تقرأ حين يُبدَأ الكلام بيا ، كما لو أنيا ىمزة قطعٍ ، لأن بعدىا ، ولذلك فإني

 العرب لا يبدأون كلاميم بساكنٍ ، نحو : أدخموا بيوتكم .
أما إذا جاء قبل ىمزة القطع حرفً ، أو كممةٌ ، فإنيا تكتب لكنيا لا تقرأ ، 

 نحو : حارب اْلجندي من اجل الحرية .
 تأتي ىمزة الوصل : -

 لثلاثي :في أمر الفعل ا – ٔ

 كتبَ      نيضَ      عملَ      سمعَ      رمى     مكثَ      نظرَ 

 أكتب     إنيضْ      اِعملْ     إسمعْ     اِرمِ      امكثْ      انظرْ 

 في ماضي الفعل الخماسي  ، وأمره  ومصدرهُ  – ٕ



 الماضي                             الأمر                            المصدر 

 قْ                            اِنطلاقاِنطمقَ                               اِنطمِ 

 جْ                             اِبتياجاِبتيجَ                               اِبتيِ 

 عْ                             اِجتماع إجتمِ                       اِجتمعَ        

 رْ                            اِنتصاراِنتصرَ                             انتصِ 

 في ماضي الفعل السّداسّي ، وأمرهِ ومصدره : – ٖ

 الماضي                          الأمر                    المصدر

 لْ                 اِستعمالاِستعملَ                           اِستعمِ 

 ضْ                اِستنياضاِستنيضَ                         اِستنيِ 

 مْ                   اِستفياماِستفيمَ                           اِستفيِ 

 م أحراراً ؟ (( .قيل : )) متى استعبدتم الناس وقد ولدتيم أُمياتُي

 في الأسماء الآتية : اسم ، ابن ، ابن ، اثنان  ،  اثنتان ، امرؤ ، امرأة . – ٗ

 وفي )) الـ التعريف (( نحو : الشَّباب ربيع الُأمة ، فأمْلأوا قموبيم بالأخلاق. – ٘
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 أداءجامعة ديالى                                              المادة / تحسين 

 الأساسية                                    المحاضرة / الثانيةكمية التربية 

 قسم المغة العربية 

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 عنوان المحاضرة / الألف الممفوظة وغير المكتوبة 

 والأمثمة : التعريف 

 حذف الألف المينة من وسط الكممة . –أ 

 ىناك مجموعة من كممات تحُذف الألف من وسكيا ، وىي :

اسم الجلالة ) الله ( ، مثل قولو تعالى : ) الله نور السماوات والأرض ()  -
 ٕٚ( ، وقولو تعالى :) ولله مُمْكُ السماوات والأرض () الجاثية :  ٖ٘النور: 

 ) 
 ( . ٕ٘٘ولو تعالى : ) الله لا الو إلا ىو الحي القيوم ( ) البقرة : إلو ، مثل ق -
 لكنّ : وىو حرف مشبو بالفعل ، مثل : الثوب جميل لكنّ المال قميل  -
لكنْ : وىو حرف عطف ، كما يكون حرف ابتداء وغاية ،وقد يكون مخففاً  -

 من لكن ، مثل : ما جاء السيد لكنْ خادموُ .
ولو تعالى : ، مثل : قيا ألفيا ؛من وسطيا وأخرىا طو : وىي التي تحذف من -

 ( . ٕ،ٔ( (( ) طو : ٕعميك القرآن لتشقى ) أنزلنا( ما ٔ)) طو )
( خمق الإنسان ٕ( عمم القرآن )ٔالرحمن ، مثل قولو تعالى : )) الرحمن ) -

 ( . ٗ – ٔ(  (( )الرحمن : ٗ( عمموُ البيان )ٖ)



الـ ( التعريف او متصمة بالضمائر ،  أما عندما تكون كممة الرحمن خالية من )
، رحمانك ، رحمانيم ، يا  إن  ألفيا لا تُحذف ، مثل : رحمان ، رحمانيف

 .رحمان

سماء : وىي التي تُحذف الألف من وسطيا إذا اُجمعت جمعاً مؤنثاً سالماً ،  -
بزيادة الألف والتاء عمى آخرىا مثل قولو تعالى : )) الله نور السَمَواتِ 

 ( . ٖ٘(( ) النور :  والأرض
 الكريمالتي حُذفت الألف من وسطيا في القرآن  الأسماءعدد من  وىناك -

ذه الأسماء ىي : ) يُستحسن كتابة ألفيا في غير القرآن ، وى استثقالًا ، و
عيل ( ، ىارون ) ـاـن ( ، ياسين  ) يس ( ، إسماعيل ) إسمامـسميمان  ) سمي

 إبراىيمق ( ، اـحاق ) إسحرون ( ، أساـى

 ىيم ( .ا) إبر          

إذا حذف الألفاظ من آخر ) ىا ( التنبيو . تُحذف الألف من ) ىا ( التنبيو  –ب 
دخمت عمى سبعة من أسماء الإشارة ، وىذه الأسماء ىي : ىذا ، ىذي ، ىذه ، 
ىذين ، ىذان ، ىؤلاء ، ىكذا ، أما عندما تدخل عمى بقية أسماء الإشارة فإن ألفيا 

 حذف ، مثل : ىاىنا ، ىاتان ، ىاتين .لا تُ 

وتُحذف الألف من )_ ىا ( التنبيو إذا دخمت عمى ضمير مبدوء بيمزة ، مثل : ىأنا 
 ، ىأنت ، ىأنتن ، ىأنذا ، ىأنتما . 

ولكن الحذف في ىذه الحالة قميل الاستعمال ومن الأفضل إثبات الألف وقد وردت 
تعالى : )) ىأنتم أولاء تحبونيم ولا يحبونكم في بميغ الكلام غير محذوفة ، مثل قولو 

 ( . ٜٔٔ( ) آل عمران : 

 ( . ٜ٘ٔوقولو تعالى : )) ىأنتم ىؤلاء جادلتم عنيم في الحياة الدنيا (( ) النساء : 
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 المحاضرة / الثالثة                                       الأساسيةكمية التربية 

 قسم المغة العربية 

 ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 عنوان المحاضرة / علامات الوقف

 التعريف والأمثمة :

مقومات تعتمد عمى حُسن التقسيم ، ولذوقوِ والربط بين الجمل  لصناعة الكتابة
 والعبارات وىي ما تسمى بعلامات الوقف أو إشارات الترقيم وىي :

النقطة ) . (  : تدل عمى وقف تام ، وتوضع في نياية الجممة التامة المعنى ،  – ٔ
 بالأمانات .لعمم النسيان . المجالس مثل آفة ا

 في الحالات التالية :  وتوضع: تدل عمى وقف قصير ، الفاصمة ) ، (  – ٕ

 بعد لفظ المنادى ، مثل : يا طالب العمم ، أجتيد . –أ 

مثل : خير الأعمال أدوميا ، بين الجممتين المرتبطتين في المعنى والأعراب ،  –ب 
ن قل .  وا 

قسم ، بين الشرط والجزاء ، وبين القسم والجواب ، إذا طالت جممة الشرط أو ال –ج 
 مثل : مَن حَسُنَت خصالوُ ، طاب وصالوُ ، ومن ساءت أخلاقوُ طاب فراقوُ .

بين المفردات المعطوفة إذا تعمق بيا ما يُطيل بينيما فيجعميا شبيية بالجممة في  –د 
امل المُتقن لعمموِ ، والتمميذ المُتَّبِع الصادق ، والع طوليا ، مثل : قد أفمح التاجر

 ساتذتو ، والموظف النشيط المخمص الذي يُنجز عمموِ بكل دقة .وأ نصائح والديوِ 



 الفاصمة وتحتيا نقطة ) ؛ ( : توضع في حالات التالية :  – ٖ

بعد جممة ما بعدىا سبب فييا ، مثل : إياك والحسد ؛ فإنو يفسد الدين ،  –أ 
 ويُضعِف اليقين و يُذىب المروءة .

 التمميذبين الجممتين المرتبطتين في المعنى دون الإعراب ، مثل : إذا أحسن  –ب 
ن أخطأ فأرشدوه .  فشجعوُه  ، وا 

 النقطتان ) : ( تستعملان في الحالات التالية :  – ٗ

بعد القول ، مثل : قال رسول الله ) صمى الله عميو وسمم ( : )) من دل عمى  –أ 
 خير فموُ أجْر فاعموِ (( .

بين الشيء وأقساموُ وأنواعوُ ، مثل : أيام الدىر ثلاثة : يوم مضى لا يعود  – ب
 إليك ، ويوم أنت فيوِ لا يدوم ، ويوم مستقبل لا تدري ما حالوُ ولا تعرف من أىمو .

 قبل الأمثمة التي توضح قاعدة ، كما سبق بعد كممة  مثل : ...  –ج 

: كانون ثاني ، شباط ، آذار ، نيسان ،  لمتعداد ، مثل : السنة اثنا عشر شيراً  –د 
 أياء ، حزيران ، تموز ، آب ، أيمول ، تشرين أول ، تشرين ثاني ، كانون اول .

، مثل : إلى  الاستفيام) ؟ ( : توضع بعد السؤال ، أو جممة  الاستفيامعلامة  – ٘
 أين أنت ذاىب ؟  ، من تبمغ المسافة بين بيتكم والمدرسة ؟ 

عجب ) ! ( توضع في آخر جممة يعتبر بيا عن فرح أو حزن أو علامة الت – ٙ
 ! أو دعاء أو تأسف ، مثل :ما أجمل السماء !  ويمي استغاثةدىشة أو تعجب أو 
 ؟ ! ماذا فعمت بنفسي 

 ) ــ ( : توضع في الحالات التالية :  ةالشرط – ٚ



 أسمييا . في أول السطر في حال المحاورة بين اثنين إذا استغني عن تكرار –أ 

 بين العدد والمعدود إذا وقعا نواناً في أول السطر ، مثل : –ب 

ٔ – 

ٕ –  

ٖ –  

( : توضعان لتفصلا جممة أو كممة معترضة ، فيتصل  -...  -الشرطتان  )   – ٛ
 السلامة . –ىداك الله  –ما قبميا بما بعدىا ، مثل : في التأني 

لنقل جممة بنصيا حرفياً من كلام الغير ، المزدوجان ) ))   (( ( : يستعملان  – ٜ
مثل : قال رسول الله ) صمى الله عميو وسمم ( : )) إن الله ينياكم عن ثلاث : عن 

ضاعة المال ، وعن إتباع قيل وقال (( .  كثرة السؤال ، وا 

القوسان )) ... (( : يُستعملان لمشرح والتفسير ، والدعاء القصير ، مثل :  – ٓٔ
العالم الجديد ) أمريكا ( مؤخراً . كان عمي بن ابي طالب ) رضي  أكتشف كولومبس

 الله عنو (  شجاعاً وكريماً .

المعكوفان ، أو القوسان المركنان ) ]  [  ( : توضع بينيما زيادة قد يدخميا  – ٔٔ
الكاتب في جممة اقتبسيا ، وىي زيادة يقتضييا السياقة مثل : )) يقول البصري : )) 

لموضع الذي تصدر عنو الإبل ، فمو لم يصدر عنو الفعل ] و إلا [ والمصدر ىو ا
 لما سُمّيَ مصدراً (( .

النقط المتتالية : ) .... ( : ىي تدل عمى أن شيئاً ما قد حذف وىي في آخر  – ٕٔ
 النص تدل عمى أنو لم يكتمل  .... وفي أولو تدل عمى أن الكلام لم يذكر من بدايتوِ 

 


